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《跳出设计做设计》书评 
 

徐 珂/布丁送了我这本书                                               20160505 

 

上次布丁说，如果表现好的话就送我本书，结果我还没表现，书就被快递送到手上。

哦，从小被逼着读书，现在还这样...... 

《跳出设计做设计》是曾晓锋的作品，从书中简介可知，曾工从事结构设计及结构审

图 30 年，曾任华汇工程设计集团股份有限公司副总工程师。布丁在 QQ 上说曾工是个 50

多岁充满活力的“年轻人”，然后我就在 QQ 里默默地闪了......拿到书后，我花了三个晚上

把这本书粗读一遍，毕竟是自己专业的书，比前面读的书要轻松，《极权主义的起源》三年

还没读完，以至于忘掉很多前面读过的内容。 

 

《跳出设计做设计》有一点我很欣赏，就是曾晓锋在自序中写的“目前我国针对我们

普通结构设计工程师实际工作的资料太少了，大部分相关杂志都是阳春白雪。”这本书讲的

内容就是围绕普通结构设计工程师在工作中经常遇到问题进行讨论，这些问题往往是司空常
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见的，不认真思考往往觉得没什么问题，细思之下却有很多漏洞，比如曾工提到结构设计总

说明”图中不宜出现应和宜"，这是很多设计说明中容易出现的问题，在思维上的考虑很直

接，设计规范上这样要求，我也这样写结构设计说明，看起来是尽到设计责任，实际上不理

解设计规范与设计间的区别，设计规范为指导工程师做设计，不可能所有事情都逐一量化界

定，当出现选择时，在规范上优选项就是“宜”，必选项就是“应”，到设计图纸上，工程师

就要将这些选择转化为单一项，也就是设计必需指定某种选项，这才是完成设计，设计要求

明确才能承担设计责任或者说规避连带责任。如果对这个还不明白，我就举个大点不可能出

现的例子，比如说现在有 20 米高的房子，有砌体、框架、剪力墙、钢结构标准图集都可直

接选用建成，您在设计说明上写"宜"选用钢结构标准图集，甲方和施工单位一看，砌体结构

便宜呀，既然您写的“宜”，我们用砌体也没问题，然后你去验收，都哪跟哪呀！这本书好

就在这里，把一些看似没问题的设计方法拉出来商榷一下，曾工并没有对各类问题都下结论

性意见，而是以探讨的方式去论述，提出自己的看法，摆出可以收集到的论点，供读者去思

考，结构技术本来就是在不断发展，今天下结论不意味着明天还能适用，唯有思考才能不断

面对新问题。 

曾工在讲述问题时，采用先叙述情况，假设提问，简洁回答，然后分析讨论的框架，

其中分析讨论是每个问题的大头，包括涉及到的规范、计算、对比、解决办法。这可能是曾

工自己的习惯，把遇到的问题，有哪些解决应对方法记录下来，我觉得这本书更像是他技术

笔记的扩充版，里面还包括大家遇到难题时那种感叹语，很有带入感。曾工另外一个习惯是

把问题中的重点给标出来，书中是以【重点】这样的形式出现的，如果大家看书没有重点，

就会把普通问题与复杂问题给平均化，曾工从作者的角度替读者标出来，比如标题“桩中心

怎样与上部【重心重合】”，单纯文字上可能更关心如何重合，标注重点后强调跟哪个心重合

更重要，这样读者在看的时候思考重点会落在讨论的核心上。当然每个人读书习惯不一样，
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不适用于每个人，但是曾工的方法很值得借鉴。 

这本书适合做结构设计的人员读，书中内容都是设计中常见的“小问题”，我说“小

问题”是因为它不像“阳春白雪”般“高科技”结构设计那样高大上，比如结构优化、超限

设计、性能分析等等，以我个人看法，做高大上工作的人不见得能做好这些基本设计，只是

社会分工不同而已，中国建筑已经可以做几百米的高层，却做不好一层的小房子，原因无它

基本设计没做好，就像中国高铁已经冲出国门，高铁小螺栓还得进口日本东西，连朝鲜都能

造出原子弹，好像世界就无难事了！对于普通工程师所面对的问题，既常规又面临很多新问

题，所以建议大家在画图画成狗、烦恼满脑门时可以看看这本书，看看别人是怎样对待问题。 

这本书对于我而言，帮助最大的是第 5 部分基础防腐，虽然已经有很多年设计过程，

但是我对这方面依旧是空白，主要是这方面与结构分析无直接关系，很容易忽视这方面的认

知，看了曾工所写至少让我了解很多内容不可忽视。还有第 10 部分事故分析，涨知识长知

识，不见得是结构设计知识，还有施工知识，还有社会知识，看看才知道。这里截取书中一

段内容，看大家觉得是否有用，至少我心安理得很长时间。嗯，我也是读过《全国民用建筑

工程技术措施》的人，老婆常说：你读过就懂？ 

 

最后谈谈这本书的不足，这个不足是方向性决定的，不可能面面俱到，一本书只能就



徐珂博客 http://www.jiegoublog.cn/ 

自己的方向去谈问题，以事故分析中 10.2 条为例（见下图），曾工只讲了事故原因，我倒是

很想知道原设计为甚要这样做？不知曾工当时是否问过，这个例子中梁布置其实有很大的探

讨性，我觉得让所有人来做这个设计，不知结果如何。梁板方案看起来简单，其实也考验结

构工程师的基本功，否则不会出现这个事故。结构设计事故其实是很好的案例，对结构工程

师有很好的启发作用，我们有太多不合格的设计因为没有出现外观迹象而被忽视。这个例子

很有代表性，跨度不大，板跨正常，为什么就出问题，曾工完全可以在书中补充谈谈做这样

的设计要去怎样考虑，这样对读者的帮助更大，只是这样做成了概念设计方向，又会牵扯太

多内容，与全书目标不同，因此这种不足只能说是遗憾。 

 

进步与毁灭，是同一问题的两个方面。 

 


